

Filosofía...Algunas Consideraciones

Grecia es el país donde nace la filosofía. Grecia es una península, esto significa que está rodeada de mar por tres lados y unida al continente por el otro. Esta situación geográfica le otorga a Grecia una situación de privilegio, ya que en la época en la que nos vamos a situar, el siglo VII A.C., los países tenían principal actividad el intercambio comercial. Grecia, al ser una península, puede comerciar con los países de Asia, también con la península itálica, pero también puede tener intercambio comercial con los países del continente europeo de aquella época.

El tipo de economía de los griegos radicaba en ponerse de acuerdo en los precios, en el tipo de mercancía que deseaba adquirir, estableciendo el típico “regateo”.

Los griegos al comerciar establecían relaciones a veces de amistad con personas de otros países, y a través de relaciones ellos podían conocer cómo eran las costumbres de otras ciudades, como era su forma de pensar, por ello además de intercambiar mercancías, los griegos intercambiaban ideas con las personas y de este modo aprender, empezaron a nutrir su pensamiento con las ideas de otras personas que acudían a su ciudad y empezaron a aprender otras formas de ver la vida, condición importante por la que surge la filosofía en Grecia en el siglo VIII A.C.

Otra condición igualmente importante es que Grecia era en aquella época una sociedad muy avanzada. Tenía establecido su forma de gobierno, era un país que brillaba porque aplicaron una forma democrática para gobernarse, y en esas épocas esto significa un gran avance, y los demás países trataban de seguir su ejemplo. Claro que esta democracia era muy diferente a la que conocemos ahora. Los griegos podían decidir sobre el destino de su país. Decidían sobre asuntos de vital importancia como eran si acudían o no a una guerra y asuntos para la vida de la ciudad. Para ello se reunían en una gran plaza llamada “Ágora”, y allí, lo mismo un carnicero que un filósofo, podían argumentar sus posiciones y ganaba aquel que más convenciera a la mayoría. Sin embargo no todos podían participar en la vida política del país. Los que podían participar y decidir tenía que ser HOMBRES, LIBRES Y NO EXTRANEJEROS. Para ellos era una obligación el participar en estas asambleas y tomar decisiones. Sócrates, que fue un gran filósofo, dijo en algunas ocasiones que él daba gracias a los dioses por ser griego, ser hombre y ser libre.

Lo anterior nos da la idea de que Grecia era una sociedad muy avanzada pero cuya economía estaba basada en los esclavos, o sea era una sociedad de tipo esclavista. Este tipo de sociedad constituye la segunda condición que hace posible el surgimiento de la filosofía.

Esta situación hacía posible que los hombres libres, es decir, los ciudadanos griegos se dedicaran de tiempo completo a “filosofar”, en virtud de que sostenían su economía en el trabajo de esclavos.

Filosofía...Algunas Consideraciones

Además los griegos, hombres libres, es decir, los ciudadanos griegos se dedicaron de tiempo completo a “filosofar”, en virtud de que sostenían su economía en el trabajo de los esclavos. Además los griegos, hombres libres, al tener este intercambio de ideas, del que hablamos anteriormente, se preguntaban una multitud de cuestiones. Estas preguntas no eran privativas de los griegos, sino que desde que el hombre aparece es una característica de él, el cuestionarse acerca de su realidad. ¿Por qué llueve?, ¿qué es el fuego? Y otras similares. La diferencia entre las respuestas que el hombre primitivo da a estas y otras cuestiones es que los griegos empiezan a utilizar para dar respuestas, un método, basado principalmente en la observación que hacían ellos de lo que sucedía a su alrededor.

Los hombres primitivos al responder este tipo de preguntas elaboraban MITOS, LEYENDAS de carácter Antropomórfico (la palabra antropomórfico significa que los fenómenos naturales tienen características o cualidades humanas).

Entonces podemos decir que los hombres siempre han tratado de explicarse la realidad; unas veces han elaborado mitos, otras veces han encontrado explicaciones de tipo religioso, y en Grecia por primera vez en la historia del mundo occidental el hombre encontró una explicación diferente, ya no subjetiva como los mitos y las religiones sino basada en un método y a la que llamó filosofía.

Definición de Filosofía por períodos

El concepto de filosofía presenta un problema de inicio porque, a diferencia de otras ciencias, la filosofía no tiene una definición única. La definición de Filosofía está asociada a los cambios históricos y sociales que han ocurrido en las diferentes civilizaciones por las que el hombre ha atravesado. También podemos decir que existen tantas definiciones de filosofía como filósofos importantes han existido.

Periodo Cosmológico o Presocrático (desde el siglo VIII al siglo A.C.)

Predominaron las explicaciones sobre el origen de la naturaleza y el cosmos. Se preguntaban cosas como ¿cuál es el origen de todas las cosas?, ¿este origen será común o habrá diferentes principios?

Aristóteles llama a los pensadores de este período como los FÍSICOS (o de la escuela de la PYHISIS) porque sus explicaciones hacia el origen de las cosas estaban enfocadas hacia

Filosofía...Algunas Consideraciones

elementos de la naturaleza, es decir de carácter físico. Filosofía en aquella época se define como “una investigación sobre lo que son los principios ordenadores del cosmos”.

Periodo antropológico o socrático (siglo V A.C.)

Se dio un cambio dramático de interés desde el acento puesto en el cosmos hacia el acento puesto en el hombre, y el ejemplo más evidente de este interés es la máxima socrática “conócete a ti mismo”. En este periodo la definición de filosofía está asociada a sus raíces griegas “Phylos=Amor, sophia=sabiduría. Los filósofos son aquellos que “aman la sabiduría”, que aman el conocimiento, en forma desinteresada. Pitágoras afirmaba que la filosofía es “un afán libre y desinteresado por el saber”.

Periodo postsocrático o sistemático.

Es llamado así porque en esta época (siglos IV y III A.C.) se desarrollaron dos grandes sistemas metafísicos de la antigüedad. A ella pertenecen filósofos como Aristóteles y Platón que decía por ejemplo, que la Filosofía “es la más alta ascensión de la personalidad y la sociedad humana por medio de la sabiduría”. En cambio para Aristóteles la filosofía es “la ciencia que se encarga de explicar los principios o causas de las cosas”.

Características comunes a cualquier conceptualización de la filosofía:

- La filosofía es un saber UNIVERSAL y TEÓRICO porque atiende a dar explicaciones sobre la totalidad de los problemas del cosmos, del hombre y de la sociedad. Es teórico porque sus explicaciones son abstractas.
- La filosofía es un saber SISTEMÁTICO porque ofrece una visión general y ordenada, coherente de la realidad.
- La filosofía es un SABER REFLEXIVO Y CRÍTICO en cuanto que ofrece un panorama global sobre las diferentes cosmovisiones, a partir de las cuales se pueden emitir juicios reflexivos y críticos para poder discernir pensamientos e ideas que nos permiten ubicarnos en nuestra realidad y encontrar alternativas de cambio.
- La filosofía es un SABER RACIONAL porque fundamenta sus explicaciones en la razón.

Filosofía...Algunas Consideraciones

Métodos para acceder al conocimiento filosófico

Deductivo:

- Enfatiza el obtener conocimientos más concretos o particulares a partir de generalizaciones o de ciertos planteamientos teóricos universales
- Época: (384-322 A.C.). Aristóteles
- Ejemplo: “Todos los hombres son mortales” (proposición universal). Sócrates es un hombre”. Por lo tanto “Sócrates es mortal”.

Inductivo:

- Consiste en establecer leyes de carácter universal a partir de la observación de los hechos.
- Época: (1561-1626). Francis Bacon
- Ejemplo:
 - “El elefante es un ser vivo y está formado por células”
 - “La flor es un ser vivo y está formado por células”
 - “El árbol es un ser vivo y está formado por células”Por lo tanto: Todos los seres vivos están formados por células (Ley de carácter universal)

Socrático:

- Tiene dos partes: la ironía y la mayéutica. La palabra mayéutica significa “dar a luz conocimientos” a través de las preguntas, que en el caso de Sócrates dirigía a sus alumnos con el objeto de llegar a descubrir el conocimiento que ellos tenían. Este interrogatorio que tenía por costumbre hacer Sócrates también tenía un elemento irónico, porque sus interlocutores concluían después del interrogatorio, que no sabían nada. Por eso Sócrates afirmaba “Yo solo sé que no sé nada”.
- Época: (469-399 A.C.)

Dialéctico:

- Consiste en que a partir de una afirmación (tesis), se establece su contraria (antítesis), y de ambas se deriva dialécticamente otra proposición que supera a las anteriores (síntesis).
- Época: (1770-1831). George Wilhelm Friedrich Hegel
- Ejemplo: la existencia del hombre (tesis) frente a la existencia de una mujer (antítesis)

Filosofía...Algunas Consideraciones

Filosofía y ciencia

Relación de la filosofía con el pensamiento científico.

La filosofía y la ciencia están relacionadas de manera muy estrecha, ya que ambas buscan una explicación de nuestra realidad, y cuando se cuestionan por las causas últimas, realmente la filosofía y la ciencia se unen.

Se dice que la Filosofía “es la madre de todas las ciencias”, ya que efectivamente de la Filosofía se desprendieron los saberes más especializados, y en tanto la historia transcurría, los conocimientos de los hombres aumentaban, y se hizo necesario parcelar el conocimiento, para profundizar en cada tema ya que éste se ofrecía como un campo muy extenso para que alguna persona lo pudiera abarcar.

Todos nosotros tenemos una “visión de cómo es el mundo”, una visión de cómo creemos que el mundo funciona. La Filosofía nos interpreta de un modo racional esta visión del mundo, como lo vimos en textos anteriores y a través del estudio de la Filosofía nuestra propia visión del mundo puede modificarse, o en todo caso sustentarse con argumentos racionales.

Existe, pues una relación muy estrecha entre nuestra forma de ver el mundo y nuestro comportamiento. Luego, las actividades que realizamos a lo largo de nuestra vida giran en torno a cuestiones relevantes para nosotros, como por ejemplo a que cosas llamo yo “buenas, a que cosas llamo yo “bellas” y temas que nos parecen son muy importantes para nosotros.

Actividad humana abarca dos grandes problemáticas:

- Teleológico: (de telos= fin, finalidad). Son todas las preguntas que refiere al fin o al sentido de nuestras acciones. Por ejemplo: ¿qué sentido tiene vivir?, ¿Cuál es el fin de realizar actos buenos?, ¿para qué el hombre realiza obras de arte?
- Gnoseológico.- (acerca del conocimiento). Son aquellas preguntas relacionadas con los alcances y límites del conocimiento humano. Por ejemplo ¿Nuestra mente podrá abarcar todo el conocimiento o habrá un límite para éste? ¿Conocemos solo lo aparente o podemos conocer las esencias de las cosas? ¿Cuándo podemos llamar a algo que es verdadero? ¿Qué características puede tener la verdad?